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SALUD Y BIENESTAR 

Ramiro Navarro 

El Plan Andaluz de Atención a las 
Personas Afectadas por Enferme-
dades Raras se inició en el año 
2008 para definir dentro del siste-
ma sanitario las lineas estratégicas 
que podrían mejorar el diagnósti-
co, las actuaciones sociosanitarias 
o terapéuticas y el desarrollo de la 
investigación. Este plan estaba di-
señado para ser aplicado hasta 
2012 y desde entonces no ha teni-
do actualización.  

Esto no quiere decir que no se ha-
ya trabajado en este ámbito, como 
explica Javier Blasco, coordinador 
del Plan Andaluz de Enfermedades 
Raras, que aclara que “durante es-
tos años se ha trabajado sobre unas 
líneas o ideas generales” y que 
“ahora, previsiblemente, este mes, 
se presente la actualización del 
plan, sobre el que se ha estado tra-
bajando desde 2021”. Blasco es 
también uno de los coordinadores 
del Proyecto ‘Coordenadas en En-
fermedades Raras’,  promovido por 
Sobi y cuyo documento de conclu-
siones se presentó el pasado mes 
de febrero en el Senado. Esta ini-
ciativa surgió con el compromiso 
de desarrollar una serie de indica-
dores que permitan analizar la he-
terogeneidad asistencial en las dis-
tintas Comunidades Autónomas 
de España para en relación el cui-
dado de los pacientes con enferme-
dades raras y realizar propuestas.  

A la hora de analizar ese panora-
ma y la situación del Plan andaluz , 
Blasco enfatiza la importancia de 
tener un plan propio en lugar de 

depender únicamente de la estra-
tegia nacional, una situación que, 
según él, varía entre las Comunida-
des Autónomas (CCAA). “Hay 
CCAA que no tienen realmente 
plan propio, sino que se han ceñido 
a la estrategia nacional. Eso no es 
que sean mejores ni peores. Anali-
zando todos los indicadores plan-
teados, podríamos decir que desta-
can Andalucía, Murcia, Madrid y 
Galicia, quizás porque llevan más 
años con sus planes activos”, afir-
ma. A pesar de no haber tenido un 
plan formalmente activo en los úl-
timos años, “sin tener un plan acti-
vo hemos tenido muy buena pun-

tuación en todos los ítems; en ge-
neral, estamos bastante bien”, ase-
gura Blasco. 

Una de las ventajas clave de An-
dalucía es su  carácter pionero. “La 
ventaja que tenemos en Andalucía 
es que el camino recorrido nos ha 
permitido ir acumulando conoci-
miento de gestión, de inversión, 
del circuito asistencial... Es la pri-
mera CCAA que establece un pre-
supuesto y un plan propio”, señala 
Blasco, añadiendo que el plan ori-
ginal estuvo activo hasta 2012. 
Desde entonces, “aunque no ha 
habido un plan formalmente acti-
vo, se ha seguido una estrategia 
que ha priorizado la participación 
de asociaciones de pacientes y fa-
miliares en comisiones y órganos 
de participación”.  

Sin embargo, Blasco también re-
conoce las limitaciones financieras 
que han afectado a ciertas áreas, 
como la investigación, que ha de-
pendido más de presupuestos del 
CiberER o del Instituto de Salud 
Carlos III (ISCIII). 

Desde 2021, se ha trabajado en 
una actualización del plan con la 
formación de grupos de trabajo 
que han revisado y depurado las 
propuestas iniciales. “Una vez que 
fue revisado por el Servicio Anda-
luz de Salud y se ha depurado; de 
más de 160 medidas inicialmente 
planteadas, se quedarán en 138”, 
explica Blasco. Además, “se ha bus-

cado la colaboración de sociedades 
científicas y de pacientes para que 
actúen como agentes externos de 
revisión del plan, y también pasa 
por el escrutinio de las Consejerías 
y Secretarías Generales implica-
das”, afirma. 

Un aspecto crucial del nuevo 
plan es su presupuesto, que com-
binará fondos de la estrategia 
nacional y de la Junta de Andalu-

cía. Para Blasco, “la idea es que al 
plan lo acompañe un presupues-
to, una parte procede de la estra-
tegia nacional y otra vendrá de la 
Junta de Andalucía. Probable-
mente a finales de junio podre-
mos presentarlo”. 

El desafío ahora es la implemen-
tación efectiva del plan y asegurar 
que las medidas propuestas tengan 
un impacto real en la vida de los pa-
cientes y profesionales. “Lo com-
plejo luego es hacer que se ejecute 
y lograr que esas medidas cambien 
cosas y aporten soluciones a las ne-
cesidades de los pacientes y los 
profesionales”, concluye Blasco.

Andalucía ultima la actualización  
de su plan para enfermedades raras

JESÚS JIMÉNEZ   

Mejorar las herramientas y la financiación de proyectos de investigación sobre patologías poco frecuentes será uno los próximos objetivos. 

l Después de 12 años sin renovarse, la Consejería de Salud ultima su estrategia, donde 
prevé salvar escollos de financiación y favorecer la equidad en la atención a estos pacientes 

Murcia, Madrid y nuestra 
comunidad cuentan con 
los mejores indicadores 
en este ámbito

La nueva estrategia 
dependerá de fondos 
nacionales y de  
la propia Junta 

 

Investigación y registros

El destilado del documento de 
conclusiones del Proyecto ‘Co-
ordenadas en Enfermedades 
Raras’, indica que las CCAA con 
planificación específica han me-
jorado notablemente la forma-
ción y el registro de EERR, lo 
que ha permitido una mejor 
comprensión y manejo de estas 
enfermedades. Además, la in-
vestigación ha sido un pilar fun-
damental, con iniciativas para 
compartir conocimientos, mejo-
rar infraestructuras y proporcio-
nar recursos financieros. A pe-
sar de los avances, se pueden 

identificar varios desafíos que 
persisten. Entre ellos, la necesi-
dad de mejorar la financiación y 
el apoyo a la investigación es 
destacada como una prioridad. 
También se subraya la impor-
tancia de promover registros 
completos de todas las EERR y 
desarrollar programas de sensi-
bilización más amplios. La for-
mación especializada para los 
profesionales de la salud y la 
elaboración de guías clínicas ac-
tualizadas son recomendaciones 
clave para avanzar en la aten-
ción de estas enfermedades.

Prevalencia y letalidad

Entre este inmenso grupo de 
patologías poco frecuentes, la 
que presenta mayor incidencia 
en Andalucía es la miastenia 
grave, con casi 32 personas 
afectadas de cada 100.000 ha-
bitantes, y resulta “muy signifi-
cativo el fuerte incremento en 
tan solo tres años de la preva-
lencia de la esclerosis tuberosa 
y de la displasia renal”, según la 
actualización de estas cifras 
que expuso en la Comisión de 

Salud del Parlamento Andaluz, 
la consejera del ramo, Catalina 
García, el pasado mes de mar-
zo; cuando ya adelantó la inmi-
nente presentación de esta ac-
tualización del Plan. En cuanto 
a la letalidad, la cifras señalan 
que las tasas más altas se ob-
servan en las patologías que 
afectan al sistema nervioso, co-
mo la esclerosis lateral amio-
trófica, la ataxia de Friedreich y 
la enfermedad de Huntington.

w PATOLOGÍAS POCO FRECUENTES
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Javier Ruiz-Tagle MADRID.  

La farmacéutica portuguesa Bial tra-
erá su último medicamento contra 
el Parkinson a España a partir de 
2025. La firma consiguió convencer 
al Ministerio de Sanidad en la últi-
ma reunión de la Comisión encar-
gada de dar entrada a nuevas tera-
pias, pero se demorará varios me-
ses porque, según reconocen, han 
tenido problemas con uno de sus 
proveedores de materias primas.  

El medicamento se engloba den-
tro de lo que se conoce en el argot 
farmacéutico como innovación in-
cremental. Esto quiere decir que el 
principio activo utilizado no es nue-
vo pero sí la formulación del mis-
mo. En este caso, lo que pone Bial 
en el mercado es una pastilla plana 
que se coloca bajo la lengua y que 
mejora la llegada del medicamen-
to al organismo. 

Según ha podido saber este me-
dio, el precio que le ha otorgado el 
ministerio es el mismo que el que 
ya existía en el mercado pero que 
no contaba con la mejora de Bial, 
alrededor de los 11 euros. Estas de-
cisiones son motivo de negociacio-
nes entre el Gobierno y la patronal 

Bial traerá a España su innovación 
contra el parkinson a partir de 2025
La farmacéutica llega a acuerdos con Esteve y Uriach para venderles terapias

dos empresas farmacéuticas espa-
ñolas: Noucor (antes Uriach), al que 
le comercializamos Rinialer en Por-
tugal, España y mercados emergen-
tes; y con Esteve, al que le vende-
mos Somnial”, explica la compañía 
portuguesa a este periódico. 

Además de estos contratos, tam-
bién tienen acuerdos para la fabri-
cación de productos propios. “Kern, 
Farmasierra Manufacturing y Fine 
Foods & Pharmaceuticals produ-
cen algunos productos para Bial  co-
mercializados en  los mercados 
emergentes”, añaden. 

Las áreas terapéuticas de más re-
levancia para Bial España, que cuen-
ta con una plantilla de más de 135 
profesionales, son neurología, res-
piratorio, cardiovascular y déficit 
de hierro. “Más de un millón de pa-

cientes son tratados con fármacos 
nuestros, especialmente en patolo-
gías como la epilepsia, la enferme-
dad de Parkinson, el asma, el EPOC 
(Enfermedad Pulmonar Obstruc-
tiva Crónica), anemia ferropénica 
e hipertensión arterial”, dicen. 

La compañía cumple ahora 25 
años en España, pero la matriz lu-
sa está de aniversario; comenzó sus 
actividades en el año 1924.

Farmaindustria desde hace tiempo, 
ya que España es un país donde se 
realiza mucha innovación incre-
mental y las compañías se conside-
ran maltratadas en las negociacio-
nes de precio con el Ministerio de 
Sanidad. 

Más allá de la llegada de este me-
dicamento a España, Bial continúa 

su expansión por el país, al que con-
sidera la filial más importante de la 
firma lusa. No en vano, de los 340 
millones de euros facturados por la 
farmacéutica en 2023, 85 vinieron 
del negocio aquí. Parte de esos in-
gresos provienen de varios acuer-
dos que la empresa ha llegado con 
algunas de las farmacéuticas espa-
ñolas más conocidas. “Actualmen-
te tenemos acuerdos de licencia con 

Farmasierra o Kern 
son algunos de los 
fabricantes 
españoles con los 
que trabaja la lusa 

Kutxabank fomenta el ahorro joven con  
una rentabilidad del 20% a tres meses 

Maite Martínez BILBAO.  

Kutxabank ha incorporado a su apli-
cación informática para dispositi-
vos móviles y tabletas una nueva 
funcionalidad con el objetivo de fa-
vorecer el ahorro personal de for-
ma sencilla y automatizada. La nue-
va herramienta se denomina ‘Ta-
ktik’ y ofrece la posibilidad de con-
figurar diferentes estrategias de 
ahorro según las prioridades de ca-
da usuario. 

Una de estas tácticas es poder 
ahorrar en la cuenta ‘Taktik’ las vuel-
tas de las compras realizadas con 
tarjetas de pago, casi de forma im-
perceptible. Esta nueva funciona-
lidad tiene la capacidad de redon-
dear automáticamente los impor-
tes a 1, 5 o 10 euros, y de depositar 
la cantidad restante en la propia 
cuenta. 

La segunda opción que propone 
esta iniciativa es programar el aho-

Incorpora una funcionalidad a su ‘app’ para acumular saldo en la cuenta ‘Taktik’

rro a través de traspasos automáti-
cos desde otras cuentas de Kutxa-
bank, de forma que se incentiva el 
comportamiento ahorrador de los 
clientes. En todos los casos, ‘Taktik’ 
es gratuita, no tiene comisión de 

mantenimiento, ofrece una renta-
bilidad del 20% del Euribor a tres 
meses y los saldos depositados es-
tán disponibles en todo momento, 
sin penalización. La nueva cuenta 
se puede activar a través de la ban-

ca móvil de Kutxabank. Especial-
mente diseñado para los clientes jó-
venes de Kutxabank, ‘Taktik’ se pue-
de modificar o anular cuando lo de-
cida el usuario y el ahorro se con-
trola desde el panel de resumen. 

Este producto se suma a los últi-
mos lanzamientos de Kutxabank 
como la campaña de depósitos con 
retribución en especie, iniciada el 
pasado diciembre. En ese momen-
to, la entidad quiso completar la ga-
ma de los productos de ahorro a pla-
zo fijo que ofrece al cliente, como 
el ‘Depósito Vinculación’, que ha 
elevado hasta el 3% la remunera-
ción para usuarios con mayor nivel 
de vinculación. 

Financiación sostenible 
Otra de las iniciativas pioneras del 
banco que preside Antón Arriola 
ha sido la puesta en marcha de 
Kutxabank Eragin, un área de sos-
tenibilidad para concentrar toda la 
actividad de la entidad e impulsar 
proyectos. El objetivo es alcanzar 
10.000 millones en financiación sos-
tenible en 2027. 

En materia de desarrollo social, 
se impulsarán microcréditos a per-
sonas vulnerables, la justicia sala-
rial para jóvenes o la igualdad de 
oportunidades. 

Kutxabank destinó más de 2.100 
millones a financiar este tipo de pro-
yectos en 2023 y en el primer tri-
mestre del año ha crecido la finan-
ciación sostenible un 57,4% hasta 
los 930 millones. Las hipotecas ‘ver-
des’ han supuesto el 27% de la nue-
va producción.

António Portela, CEO de Bial, y Ana Álvarez, directora general en España. EE

El medicamento 
tendrá un precio 
que rondará  
los 11 euros por 
presentación

Sede de Kutxabank en Bilbao. EE

El Economista
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Nueva hormona para eL tratamiento deL p~rkinson

po de investigaci6n de ]a Uni- de unahormonaimpide la apari-
versidad de M~ilaga, en cola- ci6n de los sintomas de la enfer-
boraci6n con la Universita di medad de Parkinson pot sus efec-
Modena e Reggio Emilia de tos antioxidantes yneuroprotec-
kalia, ha demostrado en sus tores sobre ]as cflulas, evitando

]a muerre ce]u]ar en ~reas cere-
bra]es espe¢ificas. Su ha]]azgo,
pub]icado en Journal of Advan-
cedResearch, ha permifido a] gru-
po pa~en~ar el uso de esta sus-
ran¢ia de ]a fami]ia de ]a insulina.

Granada Hoy
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Investigaciones contra  
la ELA pioneras en el mundo
Sergi Sánchez. Barcelona 
La Fundación La Caixa y la 
Fundación Luzón renuevan 
su convenio de colaboración 
para fortalecer el tejido inves-
tigador sobre la esclerosis la-
teral amiotrófica (ELA). El 
próximo día 21 será el día 
mundial dedicado a concien-
ciar sobre esta patología.  

Se trata de la tercera enfer-
medad neurodegenerativa 
más prevalente en España, 
con un índice de mortalidad 

del 80% en los cinco primeros 
años. Actualmente, entre 
4.000 y 4.500 personas la pa-
decen y en la gran mayoría de 
los casos se desconoce su ori-
gen.  

Entre las investigaciones 
en marcha, destaca la de la 
Fundación Miguel Servet-
Navarrabiomed, que trabaja 
en un proyecto para el diag-
nóstico precoz de la enferme-
dad mediante la técnica de la 
biopsia líquida. En palabras 
de su responsable, Maite 
Mendioroz, esta técnica per-
mite acceder al material gené-
tico de las neuronas muertas a 
través de la sangre y poder es-
tudiar cambios epigenéticos.  

Esta enfermedad 
afecta a cerca de 
4.500 personas en 
España con una alta 
tasa de mortalidad

Los trabajos se centran en ámbitos como el diagnóstico precoz y el estudio de la inflamación.

Por su parte, la Universitat 
Autònoma de Barcelona 
(UAB) se centra en el estudio 
de la inflamación que provoca 
la muerte neuronal en pacien-
tes de ELA. Esta investigación 

propone una terapia que re-
duce y eventualmente frena 
su progresión gracias a la ad-
ministración de un medica-
mento por vía oral. El investi-
gador Rubèn López y su equi-

po han obtenido resultados 
exitosos en la etapa preclínica, 
y su propuesta “supone un 
cambio de paradigma de có-
mo tratar la inflamación”, des-
taca el experto.

Sociedad y Cultura

Contenido ofrecido por Fundación La Caixa

MATHEW La compañía de tecnología educativa ha fichado a Igna-
si Nogués, fundador de Clickedu y figura destacada en el sector, co-
mo nuevo director de crecimiento. Nogués cuenta con más de dos 
décadas de experiencia en el mundo emprendedor y fue uno de los 
líderes de la compañía de gestión educativa Clickedu entre 2003 y 
2024. Su llegada coincide con el lanzamiento del área de formación 
profesional, que Mathew sumará a las de infantil, primaria, secunda-
ria y bachillerato. La empresa ha desarrollado una plataforma basa-
da en IA que funciona como un asistente para profesores y alumnos.  

Incorporación del fundador de Clickedu 
como director de crecimiento  

ERCROS El Consejo de Ministros ha dado luz verde a la oferta pú-
blica de adquisición (opa) de carácter voluntario que lanzó en marzo  
la química portuguesa Bondalti, sobre la totalidad de las acciones de 
Ercros. El precio de las sanciones se sitúa en los 3,6 euros, lo que 
equivale a una prima del 40,6% sobre el precio de cotización el día 
antes de anunciarse la operación (2,56 euros). La Junta de Inversio-
nes Exteriores autorizó “sin condiciones” la opa y no ha sido necesa-
ria una autorización por parte de la Comisión Europea. La salida 
adelante está condicionada a reunir el 75% del capital.

Luz verde del Gobierno a la opa de la 
portuguesa Bondalti a la química catalana

AKILES La cotizada en el BME Growth informó ayer que el pasado 
15 de abril aprobó en junta su cambio de denominación por el de 
Tesla Energy Storage. Esta modificación se produce tras la firma de 
un acuerdo vinculante para integrarse en la compañía checa Tesla 
Group, que ya es el máximo accionista de la sociedad. Tesla Energy 
Storage convocó una nueva junta de accionistas el 10 de junio con la 
intención de aprobar las cuentas auditadas de 2021, 2022 y 2023 y 
aspectos clave de la operación con Tesla. Al no poder celebrarse la 
reunión por falta de cuórum, ésta se ha retrasado al 25 de junio.  

Cambio de nombre por el de Tesla Energy 
Storage tras la integración en el grupo checo

Waynabox  
prevé facturar  
14 millones este  
año y crecer  
en Europa
E. Galián. Barcelona 
La start up Waynabox es ya 
una veterana en el ecosistema 
emprendedor de Barcelona. 
Nacida hace diez años de la 
mano de los emprendedores 
Pau Sendra, Ferran Blanché y 
Dani Jiménez, la compañía 
fue adquirida por el grupo 
Atresmedia a principios de 
2023 después de sufrir los es-
tragos de la pandemia de for-
ma directa por la cancelación 
de vuelos y viajes, que confor-
man la base de su negocio. La 
empresa está especializada en 
comercializar escapadas ba-
ratas a destinos sorpresa, que 
el cliente solo conoce cuando 
llega al aeropuerto. 

En 2021, Waynabox factu-
ró 1,3 millones y, en 2022, 3,5 
millones. Con el músculo pro-
porcionado por Atresmedia, 
la compañía logró cerrar 2023 
con unos ingresos de 7,5 mi-
llones y su objetivo para este 
año es escalar hasta los 14 mi-
llones. La empresa prevé cre-
cer en los mercados europeos, 
especialmente en Francia, 
Alemania y Países Bajos.  

Neinor invertirá 
47 millones en 
una nueva 
promoción en 
Esplugues 

E. Galián. Barcelona 
Neinor Homes prevé destinar 
47 millones de euros al desa-
rrollo de Noba Homes III, su 
tercera promoción en el ba-
rrio de Montesa de Esplugues 
de Llobregat. Se trata de una 
antigua zona industrial que 
está protagonizando un rena-
cimiento urbanístico con la 
construcción de nuevas vi-
viendas y zonas verdes.  

Noba Homes III, cuya co-
mercialización ya se ha pues-
to en marcha, consta de 126 
pisos de dos, tres y cuatro dor-
mitorios y de locales comer-
ciales. “Esplugues es uno de 
los municipios de moda de la 
provincia de Barcelona, re-
presenta un nuevo modelo de 
ciudad que ofrece una forma 
de vida más familiar, activa, 
saludable y sostenible”, valora 
Joaquim Munich Carrer, di-
rector territorial este de Nei-
nor Homes.  

La promotora invertirá 236 
millones en las seis promocio-
nes que planea levantar en 
Montesa, conformadas por 
un total de 869 viviendas.  

Eric Galián. Barcelona 
La economía azul y la regene-
ración de los ecosistemas ma-
rinos se han convertido en 
uno de los sectores más esti-
mulantes para empresas e in-
versores. Con la Copa Améri-
ca de vela a la vuelta de la es-
quina, Barcelona se ha apun-
tado al sector –el Port Olímpic 
albergará un polo empresarial 
sobre economía azul– y han 
aparecido múltiples proyec-
tos con este enfoque. Ocean 
Ecoestructures es uno de 
ellos.  

La empresa de tecnología 
marina, fundada en 2021, ha 
desarrollado unos arrecifes 
artificiales que replican el 
funcionamiento de los natu-
rales y que se monitorizan 
mediante drones submarinos 
para comprobar las especies 
existentes, la turbiedad del 
agua, la clorofila o el oxígeno 
disuelto. El objetivo es recu-
perar la flora y fauna de puer-
tos y otras infraestructuras 

Ocean Ecostructures cierra 
una financiación con Avançsa
ECONOMÍA AZUL/  La ‘start up’ de tecnología marina recibe 500.000 euros del 
hólding del Govern y entra en un programa del Nasdaq Entrepreneurial Center. 

Ignasi Ferrer, CEO de Ocean, en un anuncio del Nasdaq en Nueva York.

vés de la línea Innova Creixe-
ment del hólding industrial 
de la Generalitat, se ha mate-
rializado en un préstamo par-
ticipativo de 500.000 euros. 
Este tipo de créditos tienen 
unos intereses que van en 
función de la marcha de la 
empresa y están asociados al 
ebitda o al beneficio neto. 

En paralelo, la firma ha sido 
seleccionada junto a otras 12 
start up de impacto de todo el 
mundo para participar en el 
programa Milestone Makers 
del Nasdaq Entrepreneurial 
Center, la plataforma de em-
prendimiento del mercado 
tecnológico estadounidense. 
Se trata de un programa de 
mentorización de 12 semanas 
que, una vez finalizado, per-
mite a las empresas acceder al 
ecosistema del Nasdaq, lo que 
multiplica su visibilidad. La 
participación en Milestone 
Makers no implica ninguna 
preparación a corto plazo pa-
ra salir a Bolsa.    

marítimas. Actualmente, 
Ocean Ecostructures tiene 
implantadas 160 unidades de 
su tecnología Bio Boosting 
System en una veintena de 
puertos españoles. La compa-
ñía, en cuyo capital figuran 

Banco Sabadell, Ship2B Ven-
tures e Inclimo Climate Tech, 
quiere consolidar su plan es-
tratégico y escalar el proyecto. 
Con ese objetivo, ha cerrado 
un acuerdo de financiación 
con Avançsa. El pacto, a tra-
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Begoña Fernández (Efe) MADRID 

La mayoría de los síntomas del 
Covid persistente desaparecen al 
año salvo los neurológicos, que 
suelen tener una lenta recupera-
ción y se convierten en los más 
preocupantes, como la acelera-
ción del alzhéimer en mayores 
diagnosticados, de las enferme-
dades neurodegenerativas y de 
los trastornos psiquiátricos. 

Así lo revela la neurocientífi-
ca del Centro de Investigación 
de Houston Sonia Villapol, que 
participó ayer en el 30 congre-
so nacional de la Sociedad Es-
pañola de Medicina General y 
de Familia (SEMG), que tuvo 
lugar en La Coruña, y que expli-
ca que esta aceleración ocurre 
porque la inflamación sistémi-
ca por coronavirus produce 
neuroinflamación prolongada, 
y potencialmente causa la ma-
yoría de los problemas neuroló-
gicos relacionados con el Covid 
persistente. 

Según Villapol, la infección por 
SARS-Cov-2 se debe considerar 
un factor de riesgo para la enfer-
medad de Alzhéimer. 

“Está demostrado que causa 
aceleración, pero no si provoca la 
enfermedad, ya que no ha pasa-
do el tiempo suficiente para de-
mostrar esto”, precisó. 

Lo que sí está confirmado es 
una correlación directa entre una 
infección previa por Covid y un 
mayor riesgo de aceleración de 
alzhéimer. 

Villapol afirmó que cualquier 
infección viral, no sólo por SARS-
Cov-2, aumenta esta aceleración. 

Por ejemplo, el riesgo acumu-
lado de demencia se incrementa 
cuando una persona está hospi-

talizada por una infección viral. 
A juicio de esta experta, si una 
persona mayor es hospitalizada 
por Covid, se recomienda aplicar 
una terapia viral, incluso en in-
fecciones moderadas de SARS-
Cov-2, para reducir la gravedad 
de los síntomas y sobre todo las 
secuelas. 

Respecto a los nuevos trata-
mientos que se aplicarían a pro-
blemas neurológicos por Covid 
persistente, Villapol informa de 
que hay varios en fases clínicas 3 
y 4 (las últimas), entre ellos por 

ejemplo la vitamina B3 (para nie-
bla cerebral) o los inhibidores de 
varias vías inflamatorias. 

También hay, en fase 3, combi-
naciones de fármacos para varios 
síntomas neurológicos persisten-
tes como fatiga, dolor de cabeza 
o mal funcionamiento del siste-
ma nervioso autónomo. 

Para esta neurocientífica, la 
solución pasa por hacer “perfiles 
individualizados”, para lo que se 
está investigando cómo identifi-
car biomarcadores de diagnósti-
co en función de las bacterias 
microbianas. 

Se trata, explica, de “dibujar 
un perfil de la microbiota intes-
tinal asociada a la depresión, la 
ansiedad y los síntomas de es-
trés”, y ese perfil puede dar unos 
“rasgos de severidad” que escla-
rezcan cuánto van a durar los 
síntomas. 

Villapol defiende la medicina 
personalizada “tan necesaria pa-
ra aplicar tratamientos indivi-
dualizados”. 

En España, hay en estos mo-
mentos casi dos millones de per-
sonas con Covid persistente, lo 
que supone que el 5% de las per-
sonas que en algún momento se 
han infectado con el virus desa-
rrolla la enfermedad. 

El Covid persistente se carac-
teriza por la gran cantidad de 
síntomas, más de 200. Los hay 
mayoritarios, como la astenia o 
el cansancio extremo, pero 
también se dan otros que afec-
tan al área neurocognitiva, co-
mo es el déficit de concentra-
ción, la niebla mental, la cefa-
lea, los dolores osteomuscula-
res y la sintomatología del apa-
rato cardiovascular, respirato-
rio y digestivo.

El Covid persistente acelera 
las enfermedades neurológicas
l Los expertos creen 
que la infección por 
coronavirus debe ser 
un factor de riesgo 
para el alzhéimer

STEPHANIE LECOCQ / EFE 

Un fisioterapeuta atiende a un enfermo de Covid.

Casi dos millones  
de personas sufren 
Covid persistente, el 
5% de los infectados

Dos españolas, 
madre e hija, 
mueren en una 
explosión en una 
casa en Bélgica

Efe ALICANTE 

Una madre y su hija de 10 años, 
Mina y Houda, ambas natura-
les de Ceuta, se encuentran en-
tre las cuatro personas que mu-
rieron como consecuencia de 
una explosión en un edificio de 
viviendas en la ciudad belga de 
Hoboken, muy próxima a Am-
beres (Bélgica). 

Después de que el jueves 
fueran localizados tres cadá-
veres, en la mañana de ayer 
hallaron un cuarto y conti-
núan las labores para buscar a 
un vecino que no ha dado no-
ticias desde el suceso. Ade-
más, hay tres heridos graves y 
otros tres leves. 

Tras conocerse ayer el suce-
so, el presidente de Ceuta, 
Juan Vivas, expresó sus condo-
lencias “en nombre de todos 
los ceutíes” a los familiares y 
amigos de las fallecidas. Los 
primeros en sumarse a los la-
mentos fueron los miembros 
de la Asociación Síndrome de 
Down de Ceuta, de la que la 
menor, Houda, comenzó a for-
mar parte en 2016, cuando só-
lo tenía tres años. 

“Madre e hija eran muy 
queridas tanto por los usua-
rios como por los profesiona-
les de nuestra asociación. La-
mentamos enormemente es-
ta irreparable pérdida y 
siempre estarán en nuestros 
corazones”, manifestaron 
desde la entidad. 

Houda, explicaron miem-
bros de la asociación, destaca-
ba por ser “una niña simpática 
y llena de vida”. “Su espíritu y 
energía positiva”, han añadi-
do, “deja una huella imborra-
ble en el seno de la entidad”. 

“En estos momentos de pro-
funda tristeza, queremos ex-
presar nuestra solidaridad y 
apoyo a los seres queridos de 
Mina y Houda. Que encuen-
tren consuelo y fortaleza para 
superar este difícil momento”, 
expresaron.

Agencias NUEVA YORK 

Meta anunció ayer que ha puesto 
en pausa el entrenamiento de su 
inteligencia artificial (Meta IA) 
con datos de sus usuarios en Eu-
ropa tras una solicitud del regu-
lador de la privacidad de Irlanda, 
donde la empresa tiene su centro 
de operaciones internacionales. 

La Comisión Irlandesa de Pro-
tección de Datos (DPC), en su 
cuenta de X –antes Twitter–, ce-
lebró “la decisión de Meta de 
pausar sus planes para entrenar 
su modelo de lenguaje de gran 
tamaño usando contenido pú-
blico compartido por adultos en 
Facebook e Instagram en la 
UE/EEA” tras unas conversacio-

nes con la empresa que calificó 
de “intensas”. Meta iba a am-
pliar su IA a Europa el 26 de ju-
nio, y el pasado lunes explicó 
que debía entrenarla en sus 
idiosincrasias siguiendo “el 
ejemplo” de Google y OpenAI, 
para lo que estaba enviando no-
tificaciones de sus usuarios so-
bre los planes y dando la posibi-

lidad de “objetar” a quienes pre-
firieran ser excluidos. 

La compañía tecnológica ex-
presó ayer en una nota su “decep-
ción” por el paso dado por la DPC, 
señalando que ya había incorpo-
rado las exigencias de los regula-
dores y que las autoridades de 
protección de datos estaban avi-
sadas “desde marzo”, y reivindi-

cándose como “más transparen-
te” que sus rivales del sector. 

“Seguimos estando muy seguros 
de que nuestro método cumple con 
las leyes y regulaciones europeas”, 
dijo Meta, que reafirmó su com-
promiso de llevar Meta AI a Euro-
pa pero consideró que “sin incluir 
información local, solo podremos 
ofrecer a la gente una experiencia 
de segunda”. “Esto significa que no 
podemos lanzar Meta IA en Euro-
pa de momento”, destacó. 

La DPC impuso el año pasado a 
Meta una multa récord de 1.300 
millones de dólares por violar sus 
reglas de privacidad.

Meta paraliza sus planes para ‘entrenar’ su 
IA con los datos de sus usuarios en Europa
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n n n La app Vermut, la red social pa-
ra mayores de 55 años, acaba de dar 
a conocer las nuevas herramientas 
basadas en ia que ha incorpora-
do a sus funciones para mejorar y 
facilitar la vida social de sus usua-
rios. Con un enfoque innovador y 
tecnológico desde que inició su ac-
tividad hace ya 4 años, Vermut se 
ha propuesto que los no-nativos 
digitales puedan aprovechar to-
do un mundo de oportunidades 
que la ia ofrece para combatir la 

soledad y el miedo a envejecer que 
este segmento de la población, ca-
da vez más amplio, padece en un 
alto porcentaje.

Para ello, la ia aporta un gran 
valor añadido tanto ahora como de 
cara al futuro. a corto plazo mejora 
la capacidad de las herramientas 
que ofrece la aplicación para en-
contrar usuarios con los mismos 
intereses, gustos afines y ubicados 
en una zona concreta, lo que per-
mitirá que un contacto inicial a 
través de un chat se traduzca des-
pués en una amistad, una queda-

da en grupo o en la participación 
en una actividad común.

Pero este es sólo el primer paso, 
ya que a medio plazo llegarán mu-
chas otras funcionalidades que la 
app de Vermut incorporará para 
mejorar la experiencia del usuario, 
como por ejemplo recomendarle 
planes, productos o servicios que 
se adapten a sus preferencias, ba-
sadas en sus características y gus-
tos personales y en el histórico de 
la actividad que el usuario ha de-
sarrollado dentro de la comunidad.

Para disponer de las nuevas he-

rramientas basadas en ia de Vert-
muapp, los usuarios sólo tendrán 
que descargarse la nueva versión 
gratuita a través de PlayStore o 
app Store, donde pueden identi-
ficarla con el característico icono 
de la oliva granate.

La app de Vermut está operativa 
en todo el territorio español y cuen-
ta con un departamento de servicio 
de atención al cliente que les pone 
en contacto con una persona real 
en el centro, que está operativo los 
7 días de la semana en horario de 
9 a 21 horas.n

n n n un nuevo estudio señala que 
vivir cerca de áreas verdes tiene 
efectos beneficiosos en la salud 
cardiovascular de las personas 
mayores.  Los resultados, publi-
cados en la revista Environmen-
tal international, muestran una 
correlación inversa entre la densi-
dad residencial a espacios verdes 
y los niveles circulantes de dife-
rentes biomarcadores vinculados 
al riesgo cardiovascular, así como 
con una reducción moderada en 
el riesgo de padecer eventos car-
diovasculares a medio plazo.

El trabajo, liderado por Esther 
García-Esquinas, investigadora 
del área de Epidemiología y Salud 
Pública del Ciber (CiberESP) y del 
Centro nacional de Epidemiología 
del instituto de Salud Carlos iii, 
ha contado con la colaboración de 
expertos de la universidad autó-
noma de Madrid, la universidad 
de alcalá de Henares, la Escuela 
de Salud Pública de boston en Es-
tados unidos y el Centro de inves-
tigación urbana de la universidad 
RMiT de Melbourne en australia.

Este estudio intentó aclarar la 
relación entre los espacios verdes 
y la salud cardiovascular basán-
dose en datos de 2.200 personas 
mayores de 65 años, sin historial 
previo de enfermedad cardiovas-
cular y residentes en zonas densa-
mente pobladas de la Comunidad 
de Madrid.

El personal investigador midió 
la exposición a espacios verdes uti-
lizando el Índice de Vegetación de 

diferencia normalizada (ndVi) a 
diferentes distancias de los hoga-
res de los participantes. además, 
evaluaron la exposición al tráfico, 
el entorno del vecindario, la facili-
dad para caminar del vecindario y 
los recursos socioeconómicos se-
gún su censo.

El trabajo identifica varios fac-
tores mediadores en estas asocia-
ciones. Entre ellos, se incluyen una 
menor exposición al tráfico y una 
mayor facilidad para caminar en 

áreas urbanas con alta densidad 
de espacios verdes, junto con me-
joras en la capacidad funcional y 
una reducción en la prevalencia de 
factores de riesgo biológico para 
enfermedades cardiovasculares. 
algunos de los beneficios de los 
espacios verdes son especialmen-
te notables en personas con bajos 
ingresos y en mujeres.

“Este estudio resalta la impor-
tancia del acceso a áreas verdes 
en entornos urbanos para la salud 

cardiovascular de los adultos ma-
yores, ofreciendo beneficios más 
allá del mero disfrute de un en-
torno natural” tal como señala la 
doctora García-Esquinas.

El trabajo también ha contado 
con la colaboración de expertos de 
la universidad de alcalá de Hena-
res, la Escuela de Salud Pública 
de boston en Estados unidos y el 
Centro de investigación urbana 
de la universidad RMiT de Mel-
bourne en australia.n

n n n un estudio liderado por 
el Consejo Superior de inves-
tigaciones Científicas (CSiC) 
ha descubierto la presencia de 
amiloides bacterianos asocia-
dos con la enfermedad de Par-
kinson en la microbiota intes-
tinal, lo que podría aportar 
herramientas para hacer un 
diagnóstico precoz de la pa-
tología.

Se estima que en España 
160.000 personas tienen pár-
kinson y la cifra asciende has-
ta más de 7 millones en todo 
el mundo, según la Federación 
Española de Párkinson. Las en-
fermedades neurodegenerati-
vas relacionadas con la edad 
que implican agregación ami-
loide siguen siendo uno de los 
mayores retos de la medicina 
moderna. desde hace tiempo 
se conoce que las alteraciones 
del microbioma gastrointesti-
nal desempeñan un papel ac-
tivo en la etiología de los tras-

tornos neurológicos.
El hallazgo, que se publica en 

la revista “nature Communca-
tions”, recuerda que la micro-
biota del tracto intestinal for-
ma el biofilm más abundante 
del cuerpo humano y tiene un 
impacto considerable en la sa-
lud y en la enfermedad de una 
persona. Esto ha permitido de-
mostrar que las bacterias que 
habitan en el intestino humano 
producen proteínas asociadas 
al biofilm (baP) que se ensam-
blan formando amiloides.

“Esta investigación cubre un 
vacío en el conocimiento, no só-
lo de los aspectos patológicos 
de la enfermedad de Parkin-
son, sino también de sus eta-
pas iniciales a nivel intestinal. 
nuestros resultados pueden te-
ner importantes implicaciones 
para desarrollar herramientas 
que permitan un diagnóstico 
más precoz y terapias más efi-
caces dirigidas a los estadios 
iniciales de esta patología”, se-
ñala Jaione Valle, científica del 
instituto de agrobiotecnología 
(idab-CSiC).n
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Javier Ruiz-Tagle MADRID.  

Lilly se va a embarcar en uno de los 
negocios farmacéuticos más inex-
plorados. La multinacional ameri-
cana ultima la aprobación de un 
medicamento para el Alzheimer, 
una patología para la que apenas 
hay soluciones terapéuticas. Hasta 
la fecha solo hay comercializado 
una solución farmacológica ideada 
por Biogen y Esai (Lequembi) pe-
ro el negocio calculado para esta 
enfermedad es de 13.000 millones 
de dólares, según Bloomberg. 

Los analistas del mencionado por-
tal, además, ven al medicamento de 
Lilly con mucho más potencial que 
al de sus rivales. En una primera 
aproximación, y sin haberse estre-
nado en el mercado todavía, ya le 
auguran quedarse con la mitad del 
mercado, por lo que la evolución 
sería muy superior en unos años.   

Eisai y Biogen abrieron el camino 
al tratamiento farmacológico del 
Alzheimer con su medicamento ha-
ce ya dos años. Tras un comienzo 
lento, Eisai pronosticó el mes pasa-
do que las ventas aumentarían has-
ta los 364 millones de dólares en su 
año fiscal 2024. “Si se aprueba, las 
ventas de donanemab (el candidato 
de Lilly) podrían superar las de Le-
quembi en 12 meses, en parte debi-
do a una dosificación más conve-
niente y porque los pacientes pue-

den dejar de recibir el medicamen-
to una vez que los niveles de amiloi-
de alcancen un umbral de elimina-
ción”, escribieron los analistas. 

Lilly ha sido la última compañía 
en entrar en esta área terapéutica, 
pero no será la única. AC Immune, 
Alzheon, Cassava Sciences and Vi-
voryon Therapeutics también pre-
paran sus tratamientos que, de cum-
plir con los ensayos clínicos, irán 
saliendo al mercado a lo largo de 
esta década. 

Las incursiones de Lilly 
Más allá del Alzheimer, la multi-
nacional americana también aca-
ba de lanzarse a un área que repor-
tará a la compañía grandes bene-
ficios: la obesidad. Lilly ya ha de-
sembarcado en Estados Unidos y 
lo irá haciendo en los distintos paí-
ses de la Unión Europea a lo largo 
del presente curso. Tal y como con-
tó elEconomista.es, el último mer-
cado elegido es España, donde en-

Ultima un fármaco para 
este verano y el negocio 
global de la patología  
es de 13.000 millones

Lilly entrará en Alzheimer y competirá con Biogen 
trará sin financiación pública (pe-
ro sí con la necesidad de contar el 
paciente con receta médica) a par-
tir del mes de julio. 

En comparación con el Alzhei-
mer, el negocio de los tratamientos 
para perder peso es mucho mayor. 
Las últimas aproximaciones hablan 
de que el volumen es de 100.000 
millones y los analistas creen que 
la solución de Lilly (Mounjaro) se-
rá la que más ventas coseche, si bien 
su rival, Novo Nordisk, se quedará 
con la mayor parte del mercado al 
disponer de varias terapias.  

En cualquier caso, al menos en 
España, habrá que esperar para ver 
la evolución de estos medicamen-
tos. En mayo, primer mes de ven-
tas del fármaco de Novo Nordisk, 
no hubo crecimiento en la factu-
ración.

Bet Capital 
adquiere el grupo 
hotelero Izán 
Hoteles
La venta está firmada 
pero está sujeta a la 
‘due diligence’ final

elEconomista.es MADRID.  

La gestora Bet Capital Group, di-
rigida por Alfonso Bayón, ha 
anunciado la adquisición del gru-
po hotelero Izán Hoteles, una 
firma con cinco establecimien-
tos repartidos por España, tres 
de los cuales se encuentran ba-
jo su gestión y operación direc-
tas, y los dos restantes los ope-
ran terceros. Según ha revelado 
el empresario, ya se ha firmado 
el contrato de compra-venta pe-
ro la operación está sujeta a la 
due diligence final. 

La cadena Izán Hoteles cuen-
ta con tres hoteles bajo su ope-
ración: Hotel Izán Cavanna, en 
La Manga del Mar Menor (Mur-
cia); Hotel Izán Puerta de Gre-
dos, en El Barco de Ávila (Ávi-
la); y Hotel Izán Trujillo, en es-
ta localidad de Cáceres. Además, 
es titular del inmueble que aco-
ge el hotel Palacio de Oquendo, 
operado por NH; y el hotel Pra-
do Real, situado en Soto del Re-
al (Madrid), también operado 
por un tercero. El empresario 
continúa consolidando su ges-
tora por España, donde ya ha ad-
quirido varios hoteles y suelos 
destinados a la construcción de 
este tipo de inmuebles, princi-
palmente en la Costa del Sol y el 
Levante español. “Necesitamos 
más suelos hoteleros, comprar 
más hoteles en funcionamiento, 
principalmente sin explotador 
o inquilino”, asegura Bayón.

cartera de clientes tienen más de 54 
años); y ha aumentado la inflación, 
entre otros.  

Además, este incremento de los 
costes ha sido asumido por las ase-

guradoras y la Administración no les 
ha acompañado en la misión, según 
explicó. “Las pérdidas de Adeslas se-
rán muy importante y difíciles de 
afrontar”, recalcó. 

Un descontento general 
No es la primera aseguradora que 
muestra su insatisfacción. El verano 
pasado, DKV – que posee uno de ca-
da cinco asegurados – se plantó y pi-
dió a la Administración un incre-
mento de, al menos, el 40% de la pri-
ma actual. Sino no iban a renovar. 
Por su parte, Mutua Madrileña (quién 

posee alrededor del 50% de Segur-
Caixa Adeslas) también exigió una 
subida en el precio de las pólizas de, 
por lo menos, más de dos dígitos pa-
ra evitar las pérdidas que están pa-
deciendo las aseguradoras. 

Próximamente comenzarán las 
negociaciones entre la Administra-
ción y las entidades para el conve-
nio de 2025, que durará otros tres 
años. “Estamos orgullosos de haber 
participado de manera continua y 
nos gustaría seguir apoyándolo, pe-
ro no de cualquier manera”, dijo 
Murillo. 

El director general 
describió el modelo 
como “ruinoso” 
para las entidades 
que prestan servicio

El director general de SegurCaixa Adeslas, Javier Murillo. EE 

Rocío Antolín MADRID.  

SegurCaixa Adeslas da un ultimá-
tum a la Administración Pública. An-
te las condiciones del actual mode-
lo de Muface, su director general, Ja-
vier Murillo, afirmó ayer durante la 
12 edición del Foro de Seguros de Sa-
lud de Adeslas que si no se toman 
medidas económicas y se produce 
una mejora será “imposible nuestra 
participación en el siguiente conve-
nio”. Además, indicó que necesitan 
“condiciones financieras y sanitarias 
con unas bases justas para que pue-
dan mantener nuestra presencia en 
el nuevo modelo”.  

En la actualidad, el mutualismo 
administrativo presta servicio a más 
de dos millones de personas. Pue-
den escoger entre ser atendidos en 
la sanidad pública o privada. Ocho 
de cada diez prefieren la segunda op-
ción. Hoy en día, las aseguradoras 
que prestan servicio son Adeslas – 
que tiene la cartera más grande de 
usuarios–, DKV y Asisa, según el con-
venio actual.  

En el foro, Murillo describió el pre-
sente modelo como “deficitario en 
los últimos tiempos y ahora es insos-
tenible económicamente y ruinoso 
para las aseguradoras”. Cabe recor-
dar que el último pacto se firmó en 
2022 para los siguientes tres años.  

Según el director general de Se-
gurCaixa Adeslas, la situación se ha 
agravado en los últimos años por la 
baja financiación del sistema frente 
al aumento de costes. Y es que, los 
mutualistas han envejecido, requi-
riendo más servicios (el 40% de su 

Adeslas exige más financiación a la 
Administración para seguir en Muface
La aseguradora se une al ultimátum que inició DKV ante un modelo “insostenible”

Sede de Lilly. 
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La reina emérita doña Sofía dio 
ayer la bienvenida a los congre-
sistas e investigadores que par-
ticipan en el I Congreso Interna-
cional de Esclerosis Lateral 
Amiotrófica ‘Manolo Barrós’. 
Una cita que reúne a los mayo-
res expertos en la materia du-
rante dos días en la capital de 
Almería. 

Su Majestad saludó a las auto-
ridades asistentes en la Plaza 
Vieja, pasadas las ocho y media 
de la tarde. Antes, a las 15:00 
horas, ya había comenzado el 
congreso con una primera se-
sión dedicada a “La importancia 
de las donaciones de cerebro pa-
ra la investigación en ELA” y una 
segunda con el título “El papel 
de las asociaciones de pacientes 
y de los pacientes en la investi-
gación”. 

Se trata de un evento que or-
ganiza la Fundación CIEN (Cen-
tro de Investigación de Enfer-
medades Neurológicas), depen-
diente del Instituto de Salud 
Carlos III, junto a la Fundación 
Reina Sofía, con la colaboración 
del Ayuntamiento de Almería y 
la Diputación Provincial. 

Este congreso se crea como un 
hito crucial en la lucha contra 
una enfermedad neurodegene-
rativa aún sin cura. Cerca de 
200 personas ya se han inscrito 
en este importante encuentro 
que espera convertirse en una 
cita anual para la investigación 
de la ELA. 

La reina doña Sofía, a través 
de su fundación, impulsa la rea-
lización de este congreso, así co-
mo la investigación en ELA que 
se desarrolla en el Centro Alzhe-
imer Fundación Reina Sofía al 
considerar que “es una de las 
peores enfermedades a la que 
una persona se puede enfrentar, 
debido al sufrimiento que el pa-
ciente padece a lo largo de su 
evolución, y del que es plena-
mente consciente”, por ello, en 
palabras dirigidas a los miem-
bros de su Fundación, Doña So-
fía pidió “ayudar a los enfermos 
y a sus familias para aliviar este 
sufrimiento. La única esperanza 
para nuestros queridos enfer-
mos es encontrar una solución a 
través de la investigación, en la 
cual la Fundación Reina Sofía 
está poniendo todo su empeño”. 

Antes, por la mañana, se pre-
sentaba el congreso, en la sala 
de prensa del ayuntamiento de 
Almería, con la participación de 
la concejala de Familia, Inclu-
sión e Igualdad del Ayunta-
miento de Almería, Paola 
Laynez, acompañada de la con-
cejala de Presidencia, Amalia 
Martín; el vicepresidente de la 
Diputación, Ángel Escobar; la 

gerente de la Fundación CIEN, 
María Ángeles Pérez; el director 
científico de la Fundación Cen-
tro de Investigación de Enfer-
medades Neurológicas (CIEN), 
Pascual Sánchez; y el vocal se-
cretario de la Fundación Reina 
Sofía, José Luis Nogueira.  

Paola Laynez ha agradecido 
“la generosidad de la reina doña 
Sofía, que estará dos días en 
nuestra ciudad, demostrando 
un aspecto que le ha acompaña-

do como hilo conductor a lo lar-
go de toda una vida de servicio 
público. Me refiero a su compro-
miso con las causas sociales, y 
que refleja una vez más con su 
apoyo a un congreso que aborda 
una enfermedad con un diag-
nóstico duro de asimilar para las 
personas con ELA”.  

Además, la concejala ha ma-
nifestado que “el Ayuntamiento 
de Almería trabaja día a día pa-
ra convertirse en un referente 

nacional en materia de inclusión
. Y en este camino nuestro bu-
que insignia es el Espacio Alma, 
primer edificio inclusivo en es-
tas características en todo el te-
rritorio nacional, abierto en el 
otoño de 2022 para atender las 
necesidades del Tercer Sector. 
En el Espacio Alma ya trabajan 
50 asociaciones, entre ellas las 
dedicadas a personas afectadas 
con Alzheimer, Parkinson, Es-
clerosis, etc.”. 

El vicepresidente de la Dipu-
tación de Almería, Ángel Esco-
bar, ha felicitado a la Fundación 
Reina Sofía y la Fundación CIEN 
por apostar por Almería para ser 
“la capital nacional de la inves-
tigación neurológica para com-
batir esta enfermedad. “Agrade-
cer el papel de doña Sofía para 
liderar la lucha contra el ELA, 
visibilizar la problemática que 
sufren cada día los enfermos y 
sus familias. Este congreso es el 
primero, pero estoy seguro que 
vendrán muchas ediciones para 
seguir avanzando en la batalla 
contra la Esclerosis Lateral 
Amiotrófica y lograr que los más 
de 4.000 casos que se registran 
en España puedan algún día al-
canzar la cura”. Del mismo mo-
do, ha detallado la colaboración 
de la Diputación para contribuir 
a que la provincia pueda acoger 
proyectos de este calado que la 
sitúan como foco de conoci-
miento e investigación. 

Por su parte, la gerente de 
CIEN, María Ángeles Pérez, ha 
aprovechado la ocasión para 
“agradecer tanto al Ayunta-
miento de Almería como a la Di-
putación su apoyo y colabora-
ción con este Congreso, así co-
mo a la Fundación Reina Sofía y 
S.M. la Reina, quien se ha impli-
cado especialmente”.   

El director centífico de CIEN, 
doctor Pascual Sánchez Juan, 
ha detallado las principales 
cuestiones científicas que se ex-
pondrán en estos dos días y que 
tienen como objetivo poner en 
común hallazgos y estudiar la 
situación actual de la investiga-
ción sobre ELA, en particular los 
avances en medicina de preci-
sión. 

Por último, el vocal secretario 
de la Fundación Reina Sofía, Jo-
sé Luis Nogueira, ha informado 
que “SM la Reina Sofía lleva más 
de 20 años impulsando la inves-
tigación de las enfermedades 
neurodegenerativas. Con res-
pecto a la ELA, Su Majestad ha 
podido comprobar por personas 
cercanas a su entorno las terri-
bles consecuencias de esta en-
fermedad. Por eso, SM la Reina 
Sofía nos ha requerido que pon-
gamos todo nuestro empeño en 
poder dar esperanza a los enfer-
mos de la ELA y a sus familias, a 
través del único medio que co-
nocemos, como es la investiga-
ción. Y lo hacemos con congre-
sos como el de Almería, así co-
mo apoyando la investigación”.   

Hoy a mediodía, a las 12:00, 
doña Sofía estará en el acto ofi-
cial con motivo del día interna-
cional del ELA, en la Casa de las 
Mariposas, donde se está cele-
brando el congreso. 

Doña Sofía 
da la bienvenida al 
congreso de ELA 
l La reina emérita asiste al encuentro donde expertos 
internacionales debaten sobre la esclerosis lateral 
amiotrófica l Lo organizan su fundación y CIEN

 

Dibujos de niños y  
flamenco para la 
reina emérita

Doña Sofía fue recibida en la 
Plaza de la Constitución por 
una comitiva encabezada por 
la alcaldesa, María del Mar 
Vázquez. También contó con 
la simpatía de un grupo de 
niños que le entregaron unos 
dibujos, minutos antes de 
que subiese a la terraza de la 
Casa Consistorial, donde re-
presentantes de la sociedad 
civil y militar la aguardaban 
con la Alcazaba iluminada 
por el sol del atardecer. La 
regidora almeriense agrade-
ció a doña Sofía su regreso a 
la ciudad. 
A continuación, los presentes 
disfrutaron de un concierto a 
cargo de José del Tomate, hi-
jo de José Fernández Torres 
‘Tomatito’, y José Carlos Es-
teban-Hanza Fernández, cul-
minado con un cóctel en este 
privilegiado espacio de la ca-
pital almeriense.

JAVIER ALONSO 

La reina emérita saluda a los niños que estaban esperándola en la Plaza Vieja.

J. ALONSO 

Doña Sofía junto a la alcaldesa de Almería y otras autoridades.

El congreso comenzó 
por la mañana con dos 
sesiones con expertos 
en la materia
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Cientificos de EE.UU. crean una terapia
para enfermedMes causMas por priones
El avance se ha logrado en intones; afin no se han iniciado ensayos en personas

Canal Big Vang j~
www.lavangu ardia.corn/ciencia

JOSEP CORBELLA
Barce]or~a

En una investigaci6n que sienta
las bases para el tratamiento de las
enfermedades causadas pot prio-
nes, una terapia experimental ha
inhibido la producci6n de la pro-
telna pri6nica en el cerebro de ra-
tones. Estas enfermedades, como
el Creutzfeldt-Jakob y el insom-
nio familiar fatal, causan una r~pi-
da neurodegeneraci6n yen la ac-
tualidad son inevitablemente
mortales.

La innovadora terapia, llamada
CHARM, se basa en silenciar ge-
nes patoI6gicos. Podrla ser fltil en
un futuro contra otras enferme-
dades neurodegenerativas rela-
cionadas con protelnas an6malas
como el alzh~imer o el p~rkinson,
sefialan los autores de la investi-
gaci6n. Seg~n advierten en la re-
vista Science, donde hoy presen-
tan sus resultados, afln est~n per-
feccionando la tdcnica antes de
realizar ensayos en personas.

Pero tienen prisa por iniciar es-
tos ensayos cuanto antes. SoMa
Vallabh, codirectora de la investi-
gaci6n, empez6 a trabajar en prio-
nes tras descubrir que tiene una
alteraci6n gendtica que la predis-
pone a desarrollar insomnio fami-
liar fatal en el futuro. Vallabh y su
marido EricWinikel reorientaron
sus carreras para investigar cdmo
prevenir y tratar estas enfermeda-
des. Ambos trabajan actualmente
en el Instituto Broad yen el hospi-
tal General de Massachusetts.

Las patologlas causadas pot
priones se producen porque el
gen PrP produce una forma an6-
mala de Ia proteina pri6nica en el
cerebro. Cuando esto ocurre, Ia
proteina provoca dafios extensos
en el cerebro que llevan a la neu-
rodegeneraci6n y a la muerte.

La estrategia que est~n desarro-
llando Vallabh y WinikeI consiste
en silenciar elgen PrP para que no

produzca la proteina an6mala. Se
trata de una terapia epigendtica,
que consiste en situar una peque-
fia moldcula sobre una regi6n pre-
cisa del ADN para mantener el
gen inactivo. Es diferente de las
terapias gdnicas en que se modifi-
can los genes-pot ejemplo, con la
edici6n gendtica CRISPR-. Y di-
ferente tambidn de las terapias
farmacol6gicas cl~sicas que ac-
tflan sobre las protelnas an6malas
cuando ya se ban producido.

La terapia CHARM ha reduci-
do en un 80% la producci6n de
proteina pri6nica en el cerebro de
ratones. Estudios anteriores, tam-
bi6n en ratones, han mostrado
que una reducci6n de121% es sufi-
ciente para retrasar el inicio de
sintomas de las enfermedades
pri6nicas.

"Son resultados muy promete-
dotes pero en una fase afln muy
precoz de desarrollo", valora Ma-

nel Esteller, investigador Icrea en
el Institut Contra la Leuc~mia Jo-
sep Carreras y especialista en epi-
gen~tic~ Muy prometedores por-
que"abren una puerta para inten-
tar tratar estas patologlas
incurables", valora Esteller. Pero

E1 tratamiento
epigen6tico silencia
genes patol6gicos para
que no produzcan
protelnas an6malas

preliminares porque "estanaos
afln lejos de Ia aplicaci6n pr~ctica
de estos resultados".

"Afln no tenemos ensayos diM-
cos iniciados ni previstos", ha in-
formado Vallabh en un correo a
La Vanguardia. "El pr6ximo paso

Neuronas piramldales del c~rtex cerebral

es optimizar CHARM para el gen
PrP humano".

La terapia CHARM se ha des-
arrollado gracias a una colabora-
ci6n entre el laboratorio de Va-
llabh y Winikel en el Insfituto
Broad y el de Jonathan Weissman
en el Instituto whitehead, tam-
bi~n en Massachusetts. Weiss-
man habla desarrollado una t~c-
nica epigen~tica para silenciar ge-
nes que era adecuada para hacer
investigaci6n pero no para utili-
zarla como terapia.

Introduciendo ingeniosas me-
joras en la t~cnica de Weissman,
los investigadores ban consegui-
do una terapia epigen~tica que,
con los datos presentados hasta
ahora, parece ser efic~z, durade-
ra, reversible y segura. Una de es-
tas mejoras ha sido el desarrollo
de un adenovirus terap~utico ca-
paz de administrar la terapia epi-
gen~tica a todo el cerebro.o

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

SOCIEDAD

361000

52992

Diario

367 CM² - 62%

23746 €

29

España

28 Junio, 2024



SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

CULTURAS

52000

3637

Diario

419 CM² - 61%

2719 €

68

España

29 Junio, 2024


	2 Europa_Sur_20240602120000
	3 Diario_de_Avisos_20240603120000
	3 El_Economista_20240603120000
	2 Granada_Hoy_20240602120000
	13 Expansion_Catalunya_20240613120000
	15 Diario_de_Sevilla_20240615120000
	15 Atlantico_Diario_20240615120000
	14 El_Economista_20240614120000
	21 Diario_de_Almeria_20240621120000
	28 La_Vanguardia_20240628120000
	29 La_Provincia_Diario_de_Las_Palmas_20240629120000

